



Chilenos de la época: lo auguraron el infierno

LA QUINTRALA

# Hermosa, apasionada y terrible

1831-1886

*La "heroína" real  
dejó huella de sexo,  
dolor y sangre*

POR GUILLERMO BLANCO

Conociendo la vida de doña Catalina de los Ríos y Lisperguer, no es de extrañar que gente de dos épocas muy distintas le haya vinculado sendos futuros oráculos. Para sus contemporáneos, la célebre Quintrala era candidata única y sin plebiscito al infierno. Para los chilenos de este siglo, su destino era apenas un poco menos macabro: harían una película con ella, tarde o temprano.

El primer pronóstico estaría por verse. El segundo sacó aproximación: telenovela.

Si a alguno de los telespectadores le ha despertado curiosidad el personaje y desea

saber "la fórmula", una buena forma de acercarse a él y a sus tenebrosas hazañas puede ser un libro recién aparecido, con un par de relatos de Benjamín Vicuña Mackenna: *El primer y el último crimen de la Quintrala* (Ed. Universitaria, Santiago, 1987; 106 págs.).

El título induce a error. No se trata de un solo crimen, que haya sido a la vez el primero y el último, sino de dos crónicas en las cuales se narran el primer y el último crímenes de doña Catalina, a quien se le constabilizaron más de 40 en los documentos de su época.

De todos ellos, el primero es quizás el más estremecedor: fue el envenenamiento de su propio padre, en complicidad nada menor que con su madre, esposa de la viuda. Don Gonzalo de los Ríos se encontraba enfermo y ambas mujeres decidieron apresurar o asegurarse del desenlace. Para esto le dieron a comer un pollo previamente altibajo con un tóxico que



El gobernador Rivera: agua "con sabor"

convirtió en huérfana a la peca Catalina.

Tentó por entonces unos 16 ó 17 años, según Vicuña Mackenna.

El historiador describe a la madre como "mujer envenenadora y tenida por bruja", nieta de una cacica, la de Talamante. Gracias a esto y a su abuelo además, "reunía así a la ardiente sangre española, la traicionera indígena y la fría y calculadora indio-teutona, concetrando de esta suerte en su abultado pecho la mezcla de tres razas enemigas, fundidas por el fuego de la conquista".

Por eso era "mujer rara y hermosa, apasionada y terrible, más cruel que la hi-

HOY N° 517, DEL 15 AL 21 DE JUNIO DE 1987

000201996

## Hermosa, apasionada y terrible [artículo] Guillermo Blanco.

**AUTORÍA**

Blanco, Guillermo, 1926-2010

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hermosa, apasionada y terrible [artículo] Guillermo Blanco. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile